
Landeshauptstadt Magdeburg  Magdeburg, 09.04.21 

Der Oberbürgermeister  

 
 

Niederschrift 
 
 
 

     
 Sitzung - BA-SFM/007(VII)/21 

Gremium     

 Wochentag, Ort Beginn Ende 
 Datum    
     

     
Betriebsausschuss 

Stadtgarten und Friedhöfe 
Magdeburg 

Dienstag, 
30.03.2021 

Mensa, Baudezernat 17:00Uhr 18:40Uhr 

     
     
     

Tagesordnung: 

 
 
  Öffentliche Sitzung  
  
  

1 Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit  
  
  

2 Bestätigung der Tagesordnung  
  
  

3 Genehmigung der Niederschrift vom 12.01.2021 - öffentlicher Teil  
  
  

4 Einwohnerfragestunde  
  
  

5 Beschlussvorlagen  
  
  

5.1 2. Änderungssatzung zur Straßenreinigungssatzung DS0515/20 
 BE: EB SAB 
  

5.1.1 Änderungsantrag zur 2. Änderungssatzung zur 
Straßenreinigungssatzung 

DS0515/20/1 

  
  

5.2 Grundsatzbeschluss zur Neugestaltung des Olvenstedter Platzes DS0597/20 
 BE: Amt 61 
  

5.2.1 Grundsatzbeschluss zur Neugestaltung des Olvenstedter Platzes DS0597/20/1 
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5.3 Grundsatzbeschluss Umgestaltung Nicolaiplatz DS0604/20 
 BE: Amt 61 
5.3.1 Grundsatzbeschluss Umgestaltung Nicolaiplatz DS0604/20/1 
5.3.1.1 Punkt 1 - Absaugung  
5.3.1.2 Punkt 2 - Abstandsflächen  
5.3.2 Grundsatzbeschluss Umgestaltung Nicolaiplatz DS0604/20/2 
  
  

6 Anträge  
  
  

6.1 Stadtwald-Bäume-Stadtteilparks-Mobile Bäume A0175/20 
6.1.1.1 Punkt 1 - Stadtwald  
6.1.1.2 Punkt 2 - Bepflanzung "Öhrchen"  
6.1.1.3 Punkt 3 - Stadtteilparks  
6.1.1.4 Punkt 4 - mobile Bäume  
6.1.1.5 Punkt 5 - Finanzierung  
6.1.2 Stadtwald-Bäume-Stadtteilparks-Mobile Bäume S0370/20 
 BE: Amt 61 
  

6.2 Streuobstwiese Niendorfer Grund (Ortsumgehung Ottersleben) A0244/20 
6.2.1 Streuobstwiese Niendorfer Grund (Ortsumgehung Ottersleben) S0054/21 
 BE: Amt 61 
6.2.2 Streuobstwiese Niendorfer Grund (Ortsumgehung Ottersleben) A0244/20/1 
  
  

6.3 Umsetzung der Franz-Mehring-Büste aus dem Geschwister-Scholl-
Park in die Mehring-Straße 

A0122/20 

6.3.1 Umsetzung der Franz-Mehring-Büste aus dem Geschwister-Scholl-
Park in die Mehring-Straße 

S0446/20 

 BE: Amt 61 
  

7 Informationen  
  
  

7.1 Bienenweide Oststraße/ Lingnerstraße, Höhe Victoriapark prüfen I0052/21 
  
  

7.2 Barrierefreiheit auf Friedhöfen I0056/21 
  
  

7.3 Ehrengrab für Johannes Kollwitz und weitere 
Friedhofsangelegenheiten 

I0058/21 

  
  

8 Verschiedenes  
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Anwesend: 
 
Vorsitzende/r 
Dr. Dieter Scheidemann  
 
Mitglieder des Gremiums 
Jürgen Canehl  
Ronny Kumpf  
Tim Rohne  
Barbara Jutta Tietge  
Dr. Thomas Wiebe  
Stadträtin Jäger i.V. für Stadtrat Hempel 
 
Beschäftigtenvertreter 
Ralf Blitz  
Alexander Werner i.V. für Frau Eva Fischer 
 
Geschäftsführung 
Ines Glauer  
 
Mitglieder des Gremiums 
René Hempel  
 
 
Verwaltung 
EB SFM, Frau Simone Andruscheck 
Amt 61, Herr Ertl                       
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 Öffentliche Sitzung  

 
 
 
1. Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit  

 
Herr Dr. Scheidemann eröffnet die Sitzung. Der BA-SFM ist im 6 stimmberechtigten Mitgliedern 
beschlussfähig. 
 
 
 
2. Bestätigung der Tagesordnung  

 
Herr Dr. Scheidemann informiert, dass die DS0515/20 – 2. Änderung zur 
Straßenreinigungssatzung – in der Sitzung des StBV bis zur Vorlage einer Ergänzung vertagt 
wurde. Er schlägt vor, die Beratung der Drucksache nebst Änderungsantrag auch im BA-SFM 
zurückzustellen (Tagesordnungspunkt 5.1.). 
 
 
Abstimmung: 6 Ja-Stimmen  0 – Nein-Stimmen 0 Enthaltungen 
 
 
Die so geänderte Tagesordnung wird durch die Mitglieder des BA-SFM bestätigt. 
 
 
 
3. Genehmigung der Niederschrift vom 12.01.2021 - öffentlicher 

Teil 
 

 
- Stadträtin Jäger trifft ein -  

 
 
Abstimmung:  4 Ja-Stimmen  0 – Nein-Stimmen 3 Enthaltungen 
 
 
Die Niederschrift der Sitzung des BA-SFM am 12.01.2021 wird ungeändert beschlossen. 
 
 
 
4. Einwohnerfragestunde  

 
entfällt 
 
 
 
5. Beschlussvorlagen  

 
 
5.1. 2. Änderungssatzung zur Straßenreinigungssatzung 

Vorlage: DS0515/20 
 

 
zurückgestellt 
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5.1.1. Änderungsantrag zur 2. Änderungssatzung zur 

Straßenreinigungssatzung 
Vorlage: DS0515/20/1 

 

 
zurückgestellt 
 
 
 
5.2. Grundsatzbeschluss zur Neugestaltung des Olvenstedter 

Platzes 
Vorlage: DS0597/20 

 

   
5.2.1. Grundsatzbeschluss zur Neugestaltung des Olvenstedter 

Platzes 
Vorlage: DS0597/20/1 

 

 
- Stadtrat Kumpf und Stadtrat Rohne treffen ein -  

 
 
Zur Beschlussvorlage DS0597/20 liegt der Änderungsantrag DS0597/20/1 des StBV vor.  
 
Frau Andruscheck führt stellvertretend für Frau Behlau, Stadtplanungsamt, in die vorliegende 
Drucksache ein. Sie verdeutlicht, dass der Platz aufgewertet werden solle. Mit Bezug auf die im 
Änderungsantrag Punkt 3 gestellte Forderung zum Erhalt der Bestandsbäume macht sie darauf 
aufmerksam, dass drei bis vier Bäume bereits jetzt einen schlechten Vitalitätszustand 
aufweisen. Hier müsse geprüft werden, wie sinnvoll deren Erhalt bei Umsetzung der 
Baumaßnahme ist. 
 
Herr Dr. Scheidemann berichtet aus der Diskussion zum Änderungsantrag im StBV, dass der 
Wunsch nach der Errichtung einer öffentlichen Toilette am Olvenstedter Platz abgelehnt wurde. 
 
Stadtrat Canehl berichtet, dass der Olvenstedter Platz im Jahr 2000 saniert wurde. Da der 
Blumen-Pavillons damals nicht an der ursprünglich geplanten Stelle errichtet wurde, entstand 
eine unbefestigte Fläche.  
 
Der Wunsch des Bürgervereins bestand nach einem Pavillon mit Außengastronomie und 
Toiletten. Diese Idee wurde aber bereits ad acta gelegt. Die Errichtung eines Brunnens lag 
nahe, da die hierfür benötigten Versorgungsleitungen bereits vorhanden seien.  
 
Das jetzt vorliegende Vorentwurfskonzept ginge jedoch weit über das Anliegen des 
Bürgervereins hinaus, kritisiert Stadtrat Canehl. Für die Durchführung der Märkte sei die 
Platzfläche mit dem jetzt vorhandenen Beton-Naturstein-Pflaster bestens geeignet und sollte 
erhalten bleiben.  
Die Errichtung eines Brunnens sei für das Stadtgebiet Stadtfeld sehr wichtig, zur planerischen 
Umsetzung müsse die AG GWA Stadtfeld Ost sowie der Bürgerverein beteiligt werden.  
 
Stadtrat Canehl wird dem Änderungsantrag des StBV zustimmen. 
 
Stadtrat Dr. Wiebe erkundigt sich nach dem vorhandenen Denkmal.  
Stadträtin Jäger informiert, dass das Denkmal an einen Verunglückten im Zuge einer 1.-Mai-
Feier erinnert.  
 
Herr Blitz äußert sein Unverständnis, warum diese baulichen Belange Gegenstand der Sitzung 
im BA-SFM seien. Dem Eigenbetrieb SFM seien lediglich die Aufgaben zur Pflege und 
Unterhaltung von Flächen übertragen, er sei jedoch nicht mit deren Entwicklung beauftragt.  
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Stadtrat Canehl stellt folgenden Änderungsantrag (DS0597/20/2): 
 
Dem Beschlussvorschlag der Drucksache wird ein weiterer Punkt als Ziffer 4 hinzugefügt: 
 
4. (a) Bei der Neugestaltung des Platzes ist daran festzuhalten, dass in der Platzmitte weiterhin 

Wochenmarktstände und Sonderverkaufsstände (z. B. Erdbeeren, Spargel) platziert 
werden können.  

 
4. (b) Aus Gründen der Befahrbarkeit durch Marktbeschicker und aus Gründen der Sparsamkeit 

und Wirtschaftlichkeit wird im Innenbereich an dem erst etwa 2000 eingebauten 
Betonpflaster mit Natursteinvorsatz festgehalten.  

 
4. (c) Die weiteren Planungsschritte werden in engem Austausch mit der AG 

Gemeinwesenarbeit Stadtfeld Ost und dem Verein Bürger für Stadtfeld e.V. beraten. Dies 
gilt insbesondere auch für die Ausführung des Springbrunnens. 

 
 
Einzelabstimmung zum Änderungsantrag DS0597/20/2: 
 

Punkt 4a:  4 Ja-Stimmen 0 – Nein-Stimmen 5 Enthaltungen 

Punkt 4b:  3 Ja-Stimmen 1 – Nein-Stimmen 5 Enthaltungen 

Punkt 4c:  7 Ja-Stimmen 0 – Nein-Stimmen 2 Enthaltungen 

 
 
Abstimmung zum Änderungsantrag DS0597/20/1 des StBV: 
 
 
7 Ja-Stimmen  0 – Nein- Stimmen 2 Enthaltungen 
 
 
Abstimmung Beschlussvorlage DS0597/20 
 
7 Ja-Stimmen  0 – Nein- Stimmen 2 Enthaltungen. 
 
 
Der BA-SFM empfiehlt dem Stadtrat die DS0597/20 geändert zur Beschlussfassung.  
 
 
 
5.3. Grundsatzbeschluss Umgestaltung Nicolaiplatz 

Vorlage: DS0604/20 
 

 
5.3.1. Grundsatzbeschluss Umgestaltung Nicolaiplatz 

Vorlage: DS0604/20/1 
 

 
5.3.2. Grundsatzbeschluss Umgestaltung Nicolaiplatz 

Vorlage: DS0604/20/2 
 

 
 
Zur Beschlussvorlage DS0604/20 liegen zwei Änderungsanträge vor: 
 

- DS0604/20/1 des Ausschusses für Umwelt und Energie (UwE) 
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- DS0604/20/2 des Finanz- und Grundstücksausschusses (FG).  

 
 
Herr Dr. Scheidemann führt in die vorliegende Drucksache mit Bezug auf die vorliegenden 
Änderungsanträge ein.  
 
 
Abstimmung: 
 
 
Änderungsantrag DS0604/20/1 des UwE in Einzelabstimmung: 
 
Punkt 1: 9 – Ja-Stimmen 0 – Nein-Stimmen 0 Enthaltungen 
Punkt 2:  9 – Ja-Stimmen 0 – Nein-Stimmen 0 Enthaltungen 
 
 
Änderungsantrag DS0604/20/2 des FG 
 
8 – Ja-Stimmen 0 – Nein-Stimmen 1 Enthaltungen 
 
 
Abstimmung DS0604/20: 
 
9 – Ja-Stimmen 0 – Nein-Stimmen 0 Enthaltungen 
 
 
 
Der BA-SFM empfiehlt dem Stadtrat die DS0604/20 geändert zur Beschlussfassung. 
 
 
 
6. Anträge  

 
 
 
6.1. Stadtwald-Bäume-Stadtteilparks-Mobile Bäume 

Vorlage: A0175/20 
 

 
Frau Andruscheck verweist auf das derzeit im Dezernat erarbeitete Wiederbepflanzungs-
konzept. Im Zuge dieser Erarbeitung würden Flächen geprüft, die sich für eine größere Anzahl 
von Baumpflanzungen eignen. Sie berichtet über die Schwierigkeiten, die sich auf Grund des 
vorhandenen Leitungsbestandes bei der Pflanzung von Bäumen ergeben. Die unter Punkt 4 
beantragte Aufstellung von mobilen Bäume sehe sie in Bezug auf den erhöhten Pflegeaufwand 
kritisch. 
 
Auf Anfrage der Stadträtin Jäger berichtet Frau Andruscheck, dass mögliche Pflanzstandorte in 
den Auf- und Abfahrten des Magdeburger Ringes (Öhrchen) derzeit intensiv geprüft werden.  
 
Was genau habe sie unter einem Baumhain zu verstehen, möchte Stadträtin Jäger wissen.  
Dr. Scheidemann informiert, dass es sich hierbei um eine großflächige Baumpflanzung handelt, 
die jedoch keine parkähnliche Gestaltung aufweise.  
Herr Werner ergänzt, dass diese Pflanzungen eher in den Stadtrandbereichen vorgenommen 
würden, um durch sogenannte Kaltluftschneisen das Stadtklima zu verbessern. 
 
Stadtrat Canehl bittet die mögliche Einrichtung einer Bienenweide an Auffahrt B 1 zum 
Magdeburger Ring zu prüfen.  
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Einzelabstimmung zum Antrag A0175/20: 
 
Punkt 1: 8 – Ja-Stimmen 0 – Nein-Stimmen 1 Enthaltung (empfohlen) 
Punkt 2: 9 – Ja-Stimmen 0 – Nein-Stimmen 9 Enthaltung (empfohlen) 
Punkt 3: 7 – Ja-Stimmen 0 – Nein-Stimmen 2 Enthaltung (empfohlen) 
Punkt 4: 2 – Ja-Stimmen 7 – Nein-Stimmen 0 Enthaltung (nicht empfohlen) 
Punkt 5: 9 – Ja-Stimmen 0 – Nein-Stimmen 0 Enthaltung (empfohlen) 
 
 
 
Abstimmung zum so geänderten Antrag: 
 
9 – Ja-Stimmen 0 – Nein-Stimmen 0 Enthaltungen 
 
 
 
 
Der BA-SFM empfiehlt dem Stadtrat den Antrag A0175/20 geändert zur 
Beschlussfassung.  
 
 
 
 
 
 
6.1.2. Stadtwald-Bäume-Stadtteilparks-Mobile Bäume 

Vorlage: S0370/20 
 

 
Die Stellungnahme S0370/20 wird zur Kenntnis genommen. 
 
 
 
6.2. Streuobstwiese Niendorfer Grund (Ortsumgehung Ottersleben) 

Vorlage: A0244/20 
 

 
6.2.2. Streuobstwiese Niendorfer Grund (Ortsumgehung Ottersleben) 

Vorlage: A0244/20/1 
 

 
Zum Antrag A0244/20 liegt der Änderungsantrag A0244/20/1 des Ausschusses für Umwelt und 
Energie (UwE) vor.  
 
Frau Andruscheck berichtet, dass die Pflanzungen mit Vorschäden durch den EB SFM 
übernommen wurden.  
 
Stadträtin Jäger möchte wissen, ob der EB SFM über Fachkräfte verfüge für einen 
fachgerechten Obstbaumschnitt. Dies wird durch Frau Andruscheck bestätigt.  
 
Für die Nutzung des auf der Wiese anfallenden Obstes schlägt Stadträtin Jäger die 
Einbeziehung des NABU vor. Frau Andruscheck erläutert am Beispiel der Streuobstwiese in der 
Lutherstraße, dass dies über eine Pacht möglich wäre. Weiter berichtet sie über Nachfragen von 
Schulen und Kindereinrichtungen zur Nutzung.  
 
Stadtrat Canehl befürwortet den Antrag und verweist auf die diesbezüglich in Leipzig praktizierte 
Zusammenarbeit zwischen Grünflächenamt und NABU.  
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Stadträtin Jäger kritisiert die Verwendung der Mittel aus der Spendenaktion „Mein Baum für 
Magdeburg“ für die Nachpflanzungen. Sie sieht hier die Stadt in der Pflicht. Frau Andruscheck 
entgegnet, dass die Finanzierung aus den Mitteln erfolge, die dem EB SFM zur Verfügung 
stünden. 
 
Stadtrat Wiebe macht nachdrücklich darauf aufmerksam, dass der EB SFM in die Lage versetzt 
werden müsse, die heute geforderten Baumpflanzungen auch in den kommenden Jahren noch 
pflegen zu können.  
 
 
 
 
Abstimmung Änderungsantrag A0244/20/1 des UwE: 
 
6 – Ja-Stimmen 0 – Nein-Stimmen 3 Enthaltungen 
 
 
 
Abstimmung zum so geänderten Antrag: 
 
9 – Ja-Stimmen 0 – Nein-Stimmen 0 Enthaltungen 
 
 
Der Betriebsausschuss SFM empfiehlt dem Stadtrat den Antrag A0244/20 geändert zur 
Beschlussfassung.  
 
 
 
 
6.2.1. Streuobstwiese Niendorfer Grund (Ortsumgehung Ottersleben) 

Vorlage: S0054/21 
 

 
Die Stellungnahme S0054/21 wird durch den BA-SFM zur Kenntnis genommen. 
 
 
 
 
 
 
6.3. Umsetzung der Franz-Mehring-Büste aus dem Geschwister-

Scholl-Park in die Mehring-Straße 
Vorlage: A0122/20 

 

 
Herr Dr. Scheidemann teilt mit, dass der Standort des Denkmals nicht dissoziiert werden könne. 
Mit den Unterlagen zur heutigen Sitzung wurden den Mitgliedern des BA-SFM sowohl ein 
Luftbild als auch eine Planung aus dem Jahr 1985 vorgelegt. Hier ist das ehemalige Raster um 
das Denkmal schemenhaft erkennbar. Dieses Raster wurde in den 1990-er Jahren im Zuge der 
Umgestaltung nach denkmalrechtlichen Richtlinien zurückgebaut.  
 
Herr Ertl von der Unteren Denkmalschutzbehörde erläutert, dass zwar die Gestaltung aus der 
Jahrhundertwende die denkmalpflegerische Leitschicht bilde, jedoch auch die später errichtete 
Büste berücksichtigt würde. Er sehe aus denkmalpflegerischen Gesichtspunkten keinen 
Widerspruch darin, einen Entwurf zu befürworten, der gestalterisch das ehemalige Raster um 
die Büste aufgreift. 
 
Herr Dr. Scheidemann stellt folgenden Änderungsantrag zur Abstimmung. 
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Änderungsantrag des BA-SFM zum A0122/20 
 
Der Betriebsausschuss Stadtgarten und Friedhöfe Magdeburg empfiehlt dem Stadtrat, den 
Antrag wie folgt zu ändern: 
 
Der Oberbürgermeister wird gebeten, die Franz-Mehring-Büste aus dem Geschwister-Scholl-
Park in die Mehring-Straße umzusetzen für das Umfeld der Franz-Mehring-Büste einen 
Entwurf zu erarbeiten, der das vormalig bestehende Raster aufnimmt.  
 
 
 
 
Abstimmung zum so geänderten Antrag: 
 
9 – Ja-Stimmen 0 – Nein-Stimmen 0 Enthaltungen 
 
 
 
Der EB SFM empfiehlt dem Stadtrat die Beschlussfassung unter Berücksichtigung des 
vorliegenden Änderungsantrages.  
 
 
 
6.3.1. Umsetzung der Franz-Mehring-Büste aus dem Geschwister-

Scholl-Park in die Mehring-Straße 
Vorlage: S0446/20 

 

 
Die Stellungnahme S0446/20 wird durch den BA-SFM zur Kenntnis genommen. 
 
 
 
7. Informationen  

 
 
 
7.1. Bienenweide Oststraße/Lingnerstraße, Höhe Victoriapark prüfen 

Vorlage: I0052/21 
 

 
Die Information I0052/21 wird durch die Mitglieder des BA-SFM zur Kenntnis genommen. 
 
 
 
7.2. Barrierefreiheit auf Friedhöfen 

Vorlage: I0056/21 
 

 
Frau Andruscheck verweist auf die im Anhang der Informationsvorlage beigefügte Aufstellung. 
Für den Umbau auf dem Südfriedhof stehen derzeit keine finanziellen Mittel zur Verfügung.  
 
 
 
Die Information I0056/21 wird durch die Mitglieder des BA-SFM zur Kenntnis genommen.  
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7.3. Ehrengrab für Johannes Kollwitz und weitere 

Friedhofsangelegenheiten 
Vorlage: I0058/21 

 

 
Die Information I0058/21 wird durch die Mitglieder des BA-SFM zur Kenntnis genommen. 
 
 
 
 
8. Verschiedenes  

 
 
 
1. Begrünung Gabionenwand Europaring 
 
Stadtrat Canehl mahnt die Vorlage einer Informationsvorlage mit dem Prüfbericht eines 
Statikers für eine mögliche Begrünung vor der Gabionenwand am Europaring an. Er regt an, für 
die Umsetzung dieser Maßnahme Fördermittel aus dem Programm „Anpassung urbaner 
Räume“ zu beantragen. Herr Dr. Scheidemann sagt die Erstellung einer entsprechenden 
Informationsvorlage durch das Tiefbauamt zu.  
 
 
2. fehlende Baumpflanzung im Lindenplan und beanspruchte Wege im Maikäferweg 
 
Stadträtin Jäger erinnert an ihre Anfrage aus der Sitzung des BA-SFM vom 14.07.2020 und 
fragt an, ob bereits ein Termin für eine Nachpflanzung des fehlenden Baumes im Lindenplan 
genannt werden könne. 
 
Weiterhin beschreibt sie, dass die Wege im Maikäferweg stark in Mitleidenschaft gezogen sind. 
Sie bittet zu prüfen, wer dafür verantwortlich ist. 
 
 
3. Baumpflanzung Sternstraße 
 
Stadtrat Canehl äußert sein Unverständnis darüber, dass der Baum in der Sternstraße noch 
nicht nachgepflanzt wurde. Frau Andruscheck verweist auf noch ausstehende grundhafte 
Sanierungsarbeiten der SWM an den Versorgungsleitungen in diesem Bereich. Eine 
Baumpflanzung vor Abschluss der Arbeiten wäre nicht zweckdienlich.  
 
 
 

 

Die Niederschrift erhält ihre endgültige Fassung mit Bestätigung in der darauffolgenden Sitzung. 
 
 
 
 
 
Dr. Dieter Scheidemann Ines Glauer 
Vorsitzender Schriftführerin 
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